

審査の結果の要旨

論文提出者氏名 金 亨穆

本論文は、亀裂性岩盤中の空洞周辺に生じる掘削影響領域における岩盤の水理特性を解明する手法を提案するものである。

先進各国において高レベル放射性廃棄物の処分方法が議論される中、現在永久処分法として地層処分が最も現実的な方法と考えられている。このような地層処分では放射性廃棄物を格納する金属容器は地下水による侵食により処分後数千年後にはバリアとしての機能を失うと考えられ、廃棄物格納容器から漏洩した放射性核種は緩衝材中を拡散し処分場周辺の地下水へ漏出すると考えられている。このように地下水に溶解された放射性核種は、最終的には地下水の流れとともに生態圏に運搬されてしまう可能性を有しているため、地層処分という処分形態自体の安全性を評価する上では、地下水の移行による放射性核種の移行を正しく評価し、放射性核種が生態圏に及ぼしうる影響を知ることが非常に重要な問題となっている。中でも亀裂性岩盤においては、地下水の主な流出経路と考えられている個々の亀裂の透水特性は亀裂開口幅分布に大きく依存することが知られており、更にはそのような亀裂の開口分布は亀裂に作用する応力状態が変化することにより大きく変化することが知られている。そのため、空洞掘削による影響が著しい処分坑道周辺の掘削影響領域では、亀裂のせん断変形により亀裂開口幅が大きく変化し、時には「みずみち」と呼ばれる多くの水を流す経路を形成する可能性があると考えられている。しかし、現時点ではその様な掘削影響領域における岩盤の水理特性の変化を明確に表現できる手法は確立されていないのが実情である。そこで本論文では、まず個々の亀裂の幾何学的特性から応力変化に伴う個々の亀裂の透水特性の変化を明らかにし、次いで空洞掘削に伴う個々の亀裂の応力変化を予測することで、掘削影響領域における岩盤の透水特性を予測する手法を構築することを目的としている。

第1章においては本論文の背景及び目的が示されている。

第2章では、個々の亀裂の透水特性に関する既往研究と、亀裂性岩盤の透水特性に関する既往研究が示されている。

第3章では、有限要素解析を用い様々な形状の亀裂の力学特性を詳細に調べることで、応力状態の変化に伴う開口分布の変化と亀裂の表面形状における様々な統計モーメントとの相関関係を定性的に明らかにしている。

第4章では、第3章で得られた様々な開口幅分布を用いてレイノルズ方程式を数値的に解くことにより、単一亀裂の透水特性の変化が調べられている。その結果、開口幅分布の様々な統計的モーメントと亀裂の透水性に存在する相関関係が明らかにしている。

第5章では、以上の結果を踏まえ、亀裂形状の統計モーメントと亀裂開口幅分布の変化

及び亀裂の透水特性の変化における相関関係を解析的に明らかにする試みを行い、亀裂の表面形状の 2 次までの統計モーメントを用いることで、様々な応力変化に伴う単一亀裂の透水特性の変化を予測する算定式の提案を行っている。提案された算定式は、数値解析結果との良好な一致が示されている。

第 6 章では、更にマイクロメカニクスに基づく亀裂性岩盤内の個々の亀裂における直応力及びせん断変形を予測する手法と、第 5 章で得られた単一亀裂の透水特性に関する算定式を用いることで亀裂性岩盤の透水特性を算出する手法の提案を行っている。亀裂性岩盤の透水特性の算出には亀裂ネットワークモデルを用いている。

第 7 章では、第 6 章で提案された手法を用い、円形断面トンネルに対する掘削解析を行い、掘削に伴う周辺岩盤の透水性の変化及び物質移動時間の変化を詳細に調べている。その結果、現位置試験で見られる水理現象が周辺岩盤内の亀裂密度・初期地圧に大きく依存している様子が明確に示されている。更には、空洞周辺の岩盤内では坑道に平行な方向の透水特性と垂直な方向の透水特性には大きな異方性が存在しうる可能性を明らかにしている。

以上のように本論文は、個々の亀裂における力学的及び水理学的挙動を詳細に調べることにより、経験論的な枠組みを廃し微細な物理現象に着眼した理論的な枠組みによりモデルが構築されていることに最大の特徴があり、学術的にも類稀な優れたアプローチであると考えられる。提案された手法の完成度は高く、今後予定されている現位置試験との連携により、掘削影響領域における透水特性の解明に大きな役割を果たすと考えられる。また将来的には本格的な地層処分候補地の選定段階における亀裂性岩盤水理解析において重要な役割を担っていく手法であると考えられ、社会的な貢献度も高いと考えられる。

よって本論文は博士（工学）の学位請求論文として合格と認められる。